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附錄 12 
 

 

 
香港中區  
立法會道一號  
立法會綜合大樓  
立法會政府帳目委員會  
(經辦人：朱漢儒先生 ) 
 
朱先生：  
 

新航空交通管制系統  
 

閣下2017年4月11日致運輸及房屋局（運房局）局長的來

信收悉，本人獲授權回覆如下。  
 
運房局及民航處一直强調，我們在維護航空安全方面的工

作絕對不會妥協。自新航空交通管理系統（航管系統）在去年

十一月全面啟用以來，民航處一直緊密監察其表現，並就磨合

期內出現的不同狀況，積極研究改良措施。誠如由民航處成立

的航管系統專家小組（專家小組）在中期報告中指出，鑑於新

航管系統的複雜性，在運作初期出現一些特殊或不能預見的情

況，是無可避免，亦可以理解的。最重要是民航處有一套有效

和既定的應對機制，處理不同的情況，絕對不會影響航空安

全。雖然如此，民航處在新航管系統每次出現狀況時，均會認

真和深入研究成因和尋找解決方法，以進一步優化系統。    
 
就新航管系統於4月8日出現短暫故障，處方已主動於同日

發出新聞稿，向公眾解釋事件的初步成因及有關跟進工作。而

新航管系統承辦商雷神公司已應民航處的要求於4月15日提交

報告，並承諾在四月底前提供新軟件程式供測試，以長遠解決

有關問題。報告的結論與承辦商人員當日在現場的初步分析一
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致：成因是用戶個人設定的總數超出系統預設上限（即五千五

百個），令航班數據處理器未能正常運作。事發時，雷達顯示

屏幕仍然顯示所有航班，航管系統仍然能夠透過雷達顯示屏幕

顯示絕大部分航班的全部資料，只有小部分航班（八班）只能

顯示航機位置和高度。空管人員一直可以透過話音系統與所有

航班保持聯絡，亦一直能透過衞星導航監察技術（ADS-B）掌

握全部航班的資料，並繼續提供空管服務。為審慎起見，空管

人員延遲放行離境航班約十五分鐘，而同樣由新航管系統處理

的抵港及飛越香港飛行情報區的航班則全部不受影響。事件

中，航空安全沒有受到影響。  
 

為解決上述問題，雷神公司正準備一個新軟件程式，當用

戶個人設定的總數達到上限前的不同指定預設水平時，系統會

向工程人員發出提示，以便工程人員適時採取相應的跟進措

施，例如協調用戶移除已不適用的舊個人設定，並在用戶個人

設定的總數達到上限時，提示用戶已停止接受輸入新的個人設

定而不影響系統正常運作。另外，新軟件程式亦會提高用戶個

人設定的總數上限。新軟件程式會先在雷神公司廠房進行測

試，之後再在香港進行現場測試。待民航處完成安全評估後，

預計可於五月內安裝到新航管系統使用。在安裝新的軟件程式

前，民航處會繼續協調用戶暫停輸入新的用戶個人設定並移除

已不適用的舊個人設定。另外，民航處已責成工程人員加強對

系統的預防性維護，包括24小時監察用戶個人設定的總數和採

取適當的措施，以避免類似事件再發生。民航處亦已即時將事

故通報專家小組，並會繼續向專家小組緊密匯報跟進工作。民

航 處 亦 已 公 開 雷 神 公 司 的 報 告 ， 有 關 詳 情 見 相 關 新 聞 稿

(www.cad.gov.hk)。  
 
事實上，新航管系統自啟用以來，已經順利克服2016年底

和2017年初節日假期航空交通流量高峰帶來的挑戰。而新航管

系統全面投入運作後，平均每日處理的航機數量較前一年同期

上升3.75%。另外，剛過去的復活節假期期間，新航管系統亦

同樣有效處理了外遊高峰期每日平均 1,171班本地升降及 860
班過境航班，總數較去年同期以舊航管系統處理的航班數量上

升約7%，明顯肯定了新航管系統和前線空管人員的表現。  
 
專家小組的中期報告亦確認新航管系統自去年 11月 14日

全面啟用至今年二月底，一直按照國際安全標準為進出香港飛
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行情報區的航班提供安全、可靠和總體暢順的航空交通管理服

務。新航管系統在磨合期確曾出現一些不順暢的情況，但民航

處的員工憑藉專業訓練和經驗，按既定程序有效和妥善地處理

有關情況，沒有影響航空安全。報告亦指出，民航處已有一套

有效而既定的機制處理系統過渡後出現的不同情況，符合國際

最佳做法和國際民航組織的安全管理系統程序。然而，民航處

沒有亦絕不會因此而有半點鬆懈。  
 
雖然4月8日的事故未有影響航空安全，運房局已要求處方

繼續與雷神公司密切合作，以及緊密向專家小組及本局報告進

展。除了盡快準備好新的軟件程式以長遠解決4月8日事故的問

題，民航處亦會 : 
 
一 ) 汲取 4月 8日事故的經驗，加緊督促雷神公司深入檢

視因為系統設定本身而可能出現的其他類似狀況或

磨合問題，在過程中充分諮詢專家小組的獨立專業

意見，並在下一次專家小組會議 (暫定6月初舉行 )向
專家匯報初步結果 ; 

 
二 ) 先延長舊航管系統的靜態備用至下一次專家小組會

議後，並就有否需要再進一步延長靜態備用安排諮

詢專家小組的意見。在過程中，民航處會平衡各項

因素，例如空管人員因為長時間需同時掌握操作

新、舊航管兩套系統而增加的工作負擔和壓力 ;而空

管人員亦因要重新適應舊系統與新系統不同的運作

模式而增加不必要的運作風險等。此外，更換航空

交通管制系統（空管系統）項目的工程共有兩個階

段。第一階段是指在民航處總部大樓的新空管中心

安裝和啟用的新空管系統 (已完成 )，而第二階段是將

新空管系統擴展到舊空管中心作後備用途。長時間

延長舊系統作靜態後備將無可避免地影響第二階段

的工程進度。民航處會在安全至上的原則下，基於

上述各項因素，諮詢專家小組的意見，再決定下一

步 ;  
 
三 ) 牽頭成立AutoTrac III國際用戶平台 (Users’ Group)，

邀請了杜拜及印度的空管專家，並將邀請廣泛使用

雷神空管系統的美國的專家參與，分享雷神空管系
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統的運作和技術經驗，提升用戶的操作、擬定系統

未來發展路線圖，以協助香港盡快完成優化系統的

工作；以及  
 
四 ) 繼續透過不同渠道，包括透過專家小組內的兩位海

外空管專家（即法國國立民用航空學院校長 Marc 
Houalla和國際民航組織亞太地區的航空交通管理小

組主席柯冠名），與海外民航監管當局及國際航空交

通管制服務的專家交流空管事宜。  
  

我們十分明白社會及議員對航空安全的關注，若有涉及航

空安全的事宜，一定會繼續以開誠布公的態度，按既定機制主

動作出公布。面對未來航空交通量不斷上升，政府當局一定會

盡全力確保航空安全維持在一貫的最高水平，維護香港作為區

域航空樞紐的地位和聲譽。  
 
 

 
運輸及房屋局局長  

 
 
 
 

(陳雅思女士   代行 ) 
 
 
 
2017年4月21日  
 
副本抄送：  民航處處長   
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